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P 
odemos leer en los Evangelios que des-

pués de la muerte de Jesús, sus discípu-

los tienen miedo porque aparentemen-

te, el proyecto de Jesús ha fracasado. Se sien-

ten inseguros pero en el fondo de sus corazo-

nes sigue habiendo un hueco para la confianza 

en Jesús. En esos momentos, nos podemos 

imaginar a María sosteniendo al grupo, ani-

mando, tratando de imprimir alegría y espe-

ranza en aquella situación.  

 Y un día en el que estaban reunidos, algo 

sucede. ¡Dios les regala el Espíritu Santo a cada 

uno! Y después de ese regalo, ya nada fue 

igual. Todos experimentaron una alegría y una 

seguridad desbordantes y ya, sin miedo, salie-

ron de su seguridad para ir por todo el mundo 

dando testimonio, como les había pedido Je-

sús. Parece que el regalo del Espíritu iba unido 

al de una misión. El regalo del Espíritu no es 

para uno mismo, sino que es para darse más a 

los demás, para anunciar a otros, para ir a bus-

car a más personas… 

 Pero, y nosotros, ¿qué? 

 Nosotros somos como los discípulos: atena-

zados por los miedos, las ideas, los prejuicios… 

¿a qué tienes tú miedo? Buscamos segurida-

des, verdades eternas y certezas absolutas, pe-

ro casi nunca las encontramos como nos gus-

taría y entonces el suelo sobre el que pisamos 

tiembla, nos entran las dudas y nos sentimos 

inseguros…  

 Pero el Espíritu que es puro Amor, Fuerza y 

Alegría nos conoce bien y sabe lo que necesi-

tamos cada uno. Y entonces recibimos ese re-

galo personal, a cada uno, de una forma distin-

ta. A veces como una sacudida, otras como un 

susurro, como una brisa, como una caricia… a 

través de una canción, de una palabra, de un 

gesto, de un acontecimiento de la vida… 

Cuando dejamos que Dios entre en nuestra 

vida, entonces somos capaces de hablar len-

guas que todos entienden: la lengua del servi-

cio, del perdón, de la acogida, de los pequeños 

detalles, de la animación, de los gestos alegres, 

del abrazo grande…..  

 Os animo a que descubráis la presencia del 

Espíritu de Dios en vuestra vida de cada día, en 

medio incluso de aquello que aparentemente 

es más monótono, más arduo o más difícil…. 

Ese Espíritu de Dios que se derrama sobre cada 

uno con abundancia infinita, para animarnos, 

empujarnos y dar sentido a lo que hacemos. En 

medio de vuestra comunidad de Fe y Luz tam-

bién está presente, ¡y de qué forma! Que ese 

Espíritu nos impulse a darnos más, y a dar testi-

monio de lo que vivimos, y de que Dios quiere 

lo mejor para nosotros, las mujeres y hombres 

de este momento de la historia.  

Pentecostés 
El regalo del Espíritu Santo 

Editorial 

Raúl Izquierdo 
Coordinador internacional 
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Mensaje  
del Papa Francisco 

 Y sobre todas estas cosas vestíos de amor, que es el vínculo 
perfecto.Y la paz de Dios gobierne en vuestros corazones, a la que 
asimismo fuisteis llamados en un solo cuerpo; y sed agradecidos 
(Col 3, 14-15). 
 
 Con motivo del 50 aniversario de la fundación del movimiento 
internacional Fe y Luz, el Papa Francisco les envía su saludo cordial 
y paternal, expresando su profunda alegría por la generosa 
actividad que llevan a cabo a favor de las personas con discapacidad 
mental, su familia y sus amigos. 
 
 El Santo Padre espera que este importante aniversario suscite una 
atención cada vez más renovada sobre esta loable actividad y sea 
motivo de un compromiso cada vez más generoso de amor por la 
vida y por quienes viven situaciones de gran dificultad. 
 
 El Santo Padre, con motivo de la santa fiesta de Pascua, invoca 
abundantes dones del cielo a todos los que participarán en las 
celebraciones de este evento. Que sea la ocasión de gracias y de un 
auténtico testimonio evangélico. 
 
 El Santo Padre da de todo corazón su bendición apostólica a 
todos los miembros de las comunidades y sus familias, así como a 
todo el movimiento. 

 

 Vaticano, 30 de marzo de 2021 
 Cardenal Pietro Parolin, Secretario de Estado de Su Santidad  
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Noticias internacionales 

 Queridos amigos, 

 Me complace anunciar que DIDIER 

OVAZZA (de Francia) ha dicho que sí para 

reemplazar a DOMINIQUE PFEFFER en su 

papel de vicecoordinador internacional 

para acompañar a las mismas provincias 

("Francia Norte", "Francia Este Espumoso", 

"Isla de Francia Oeste", "París y el Levante", 

"Bélgica") 

 Agradezco mucho el trabajo realizado 

por el Comité de Nominación por sus 

valiosas aportaciones.  

  

 Raúl Izquierdo 

 Coordinador internacional 
 

 Hoda Elturk 

 Presidente 

Con 67 años recién cumplidos, soy el padre de Romain (38) y de Marine (34) y el abuelo de Tessa-

Joy (5) y Maïcon (3 años y medio). Desde hace cuarenta años vivo en Osny, en el área metropolita-

na de Cergy-Pontoise, a 40 km de París, una zona muy diversa social y culturalmente, lo que es 

muy enriquecedor. 

 

 Después de haber sido ingeniero, de haber participado en la realización de simuladores de 

centrales nucleares y después ingeniero de calidad, estoy jubilado desde hace 5 años, y aprove-

cho para acompañar a las personas en clínica como consiliario, para participar en la vida de mi 

parroquia y dar buenos paseos por la hermosa región de Vexin, sin olvidar la vida familiar. 

 

 En Fe y Luz, me uní a la nueva comunidad de Cergy-Pontoise "Gaudete" (Regocíjate), en 2007. 

Mi pareja fue coordinadora desde 2008 hasta 2014, cuando se oficializó la comunidad. Desde 

2009, también represento a Fe y Luz en la diócesis de Pontoise en la Pastoral de la Familia, la de la 

Salud y la de la Discapacidad. Desde septiembre de 2013, he sido vicecoordinador provincial en 

la provincia "Ile de France Ouest". 

 

 Estoy feliz de unirme al equipo internacional como vicecoordinador internacional porque to-

das nuestras misiones dentro de Fe y Luz son misiones de servicio: estamos felices de servir, de 

descubrir, de compartir en confianza... 

  

 Didier 

EN PRIMER LUGAR, QUEREMOS DAR LA BIENVENIDA A DIDIER AL EQUIPO DE COORDINACIÓN INTERNACIONAL, GRA-

CIAS POR TU DISPOSICIÓN PARA SERVIR EN ESTE EQUIPO. 

¿PUEDES CONTARNOS, EN POCAS PALABRAS, QUIÉN ERES, QUÉ HACES Y TU TRAYECTORIA EN FE Y LUZ? 
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A 
nimarnos para vivir en 
el amor y hacer bue-
nas obras... ¡Esto es lo 

que ocurre en la provincia de 
Estados Unidos Este cada sá-
bado por la mañana! Joy 
Fuchs, coordinadora provin-
cial, se inventó un método 
para que las comunidades se 
reunieran durante la pande-
mia, ya que se dio cuenta de 
que muchas se sentían aisla-
das a causa de la misma. Ade-
más, a muchos de nosotros 
nos resultaba difícil comuni-
carnos regularmente con la 
familia y los amigos. Por eso, 
la idea de Joy fue celebrar en-
cuentros provinciales semana-
les de Fe y Luz por Zoom en 
marzo de 2020. Se animó a las 
20 comunidades de la provin-
cia a invitar a sus miembros y 
a asistir a estas reuniones vir-
tuales. 
 ¡Todos eran bienvenidos! 

 Los encuentros tuvieron 
un éxito inmediato, y rápida-
mente reunieron a un grupo 
fiel de participantes habitua-
les. 
 Todos los sábados por la 
mañana a las 10, los miem-
bros se conectaban para can-
tar canciones de alabanza, 
dar la bienvenida a los nue-
vos participantes, dividirse 
en pequeños grupos para 
hablar sobre un tema, ofre-
cer intenciones de oración, y 
simplemente disfrutar de ver 
a todos nuestros amigos en 
esa hora de fraternidad a la 
luz de nuestro Señor. 
 A partir de 20 pequeñas 
comunidades se formó una 
comunidad provincial más 
grande. Esta comunidad más 
amplia está formada por res-
ponsables, amigos, familia-
res y personas con discapaci-
dad de todas las edades de la 

mitad este de Estados Unidos 
y más allá.  Conseguimos re-
unir a más de 30 participantes 
habituales, y cada semana se 
incorpora gente nueva. El rit-
mo es más frecuente y con 
más participantes que nues-
tros encuentro mensuales. 
Hemos entablado nuevas 
amistades con personas que, 
quizá, no habríamos conoci-
do de otro modo. Estamos 
deseando vernos cada semana 
y esperamos conocer algún 
día a nuestros nuevos amigos 
en persona. 
 Nuestros temas de conver-
sación van desde recordar un 
momento feliz de nuestra vi-
da, un regalo que hayamos 
recibido de Dios, hasta pre-
sentar nuestras recetas favori-
tas, manualidades, hacer un 
test de preguntas sobre Fe y 
Luz, y preparar una mímica 
del Evangelio sobre un tema 

La tecnología nos une 

"PROCUREMOS ESTIMULARNOS UNOS A OTROS PARA PONER EN PRÁCTICA EL AMOR Y LAS BUENAS OBRAS; NO ABAN-

DONEMOS NUESTRA ASAMBLEA, COMO ALGUNOS TIENEN POR COSTUMBRE, SINO ANIMÉMONOS MUTUAMENTE, TAN-

TO MÁS CUANTO QUE YA VEIS QUE EL DÍA SE ACERCA."(HEBREOS 10,24-25) 

Reportaje en"USA Este" 
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del carné de ruta. Todos par-
ticipan con entusiasmo y con 
gran alegría. 
 Además, hemos descubier-
to la cantidad de talento que 
existe en nuestra provincia, 
especialmente para la música. 
Los músicos nos hacen can-
tar. Incluso nos presentaron 
algunas composiciones origi-
nales. El 2 de enero, nos que-
damos maravillados cuando 
una de las responsables de 
Minnesota, Sara McFee, tocó 
el arpa para nosotros. 
 Hemos recibido la visita de 
Raúl, Céline, Hoda, Emilia y 
Andy, Deanne Riopel, y más 
recientemente, Sor Séraphine 
de Paquistán. ¡Qué bendición 
es esta tecnología, que reúne 
a gente de todo el mundo! 
Rezamos para que más perso-
nas puedan probar Zoom para 
comunicarse de manera habi-
tual con sus familias y amigos. 
"Venid y ved"... y cantad, con-
versad, rezad, jugad,  compar-
tid… 
 
 
 

Joy Fuchs  
Coordinadora provincial 

y Paula Kearney 
Secretaria provincial 

 

Soy corresponsable de la comunidad St. Patrick desde hace ocho años. Nuestro grupo se ha reunido 
fielmente cada mes durante estos años y tenemos una gran comunidad de apoyo con miembros habi-
tuales. Cuando llegó la pandemia, nuestra coordinadora provincial envió una invitación a todas las co-
munidades de Estados Unidos Este para que se reunieran virtualmente para «cantar alabanzas a Dios». 
Invité a la comunidad y me alegré de que muchos miembros se unieran. Al final del primer encuentro, 
Joy preguntó: «¿Nos vemos el sábado que viene?» La respuesta fue un rotundo SÍ. Hemos recibido la 
gracia de conocernos en profundidad. Me emocionó descubrir otras comunidades que de otro modo 
no habría tenido la oportunidad de conocer. El hecho de que nunca nos hayamos conocido en persona 
no disminuye la «conexión» que hay entre nosotros. Ver a algunos de los miembros de mi comunidad 
llevar alegría y consuelo a quienes lo necesitan me ha hecho comprender mejor que Fe y Luz es un ver-
dadero regalo en mi vida. 

Teresa Perez 

Coordinadora de la comunidad "St Patrick" 

Los encuentros de Fe y Luz 
de los sábados son realmente 
valiosos para mí, porque me 
dan la oportunidad de alabar 
a Dios y recuperar el buen 
humor. Mi corazón se siente 
conmovido y amado. Me en-
canta Fe y Luz porque me 
gusta cantar y aprender la 
Biblia. Me gusta mucho la 
gente y estoy muy contento 
de formar parte de este equi-
po.  ¡Gracias, por todo lo que 
hacéis por mí! ¡Que Dios esté 
con vosotros y que disfrutéis 
de la vida con Él! ¡Aleluya! 

Samuel Liang 

Persona con discapacidad 

Sólo habíamos asistido a dos 
encuentros en familia antes de 
la pandemia. Pero ¿quién sabía 
lo que iba a pasar? Gracias al 
confinamiento, ¡descubrimos 
un grupo maravilloso a través 
de internet! ¡Es una bendición 
para nuestra familia! Necesitá-
bamos tanto estos encuen-
tros... Considero a los partici-
pantes como mis amigos, y 
pensar en ellos me da alegría.  
Que Dios bendiga a Fe y Luz, y 
en particular, a esta comuni-
dad en línea. 

  

Del y Anne Boland 

Padres 

¡Despierta!  ¡No te duermas otra vez! ¡Es sábado por la mañana! A lo 
largo de la pandemia, la comunidad virtual se reunió cada sábado 
por la mañana durante meses. Con el tiempo, nos hemos converti-
do en una familia, aunque muchos no nos hayamos visto nunca en 
persona. Fueron los grupos de intercambio los que realmente nos 
ayudaron a conocernos. De una semana a otra, no sabes con quién 
te vas a encontrar. ¡Esperas con impaciencia a ver quién se unirá! Es 
una alegría ver los rostros que van apareciendo uno tras otro en la 
pantalla. Y podemos compartir de manera íntima con los demás. 
Cada persona comparte sus preciosos recuerdos en torno a una 
foto o una mascota... Poco a poco y cada vez más, nuestras histo-
rias sagradas se revelan. Cuando nos conectamos en grupos pe-
queños a través de Zoom, aterrizamos en una tierra sagrada. Por 
eso, a pesar de ser una noctámbula consagrada, me levanto encan-
tada pronto los sábados por la mañana. 

Maureen Ingalls, amiga 
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ASAMBLEA EN LUZITANA 

Reportaje en Portugal 

N.D. du Luxembourg 

Q 
ueridos amigos de la 
provincia de Luzitana: 
Como sabéis, los días 

20 y 21 de marzo de 2021 nos 
reunimos como asamblea 
provincial para elegir al nuevo 
equipo provincial. Queremos 
agradecer de todo corazón al 
equipo saliente por todo su 
trabajo y por todo el cariño 
que puso en todo lo que hizo. 
Esperamos seguir contando 
con todos vosotros en los 
años venideros. 
 El nuevo equipo eligió a 
Luís Vieira como coordinador 
provincial, a Teresa Marinho 
como vicecoordinadora pro-
vincial del sur y a Catarina 
Carvalho y Teresa Brito como 
vicecoordinadoras provincia-
les del norte.  
 ¡Desde entonces, el equipo 
ha crecido! Con gran alegría, 
hay otras personas que han 
aceptado el reto. La secretaria 
es Francisca Brito, mientras 
que Beatriz Oliveira sigue 
siendo la tesorera y Nuno An-
tunes se ha incorporado al 
equipo. Como familia, esta-
mos muy contentos de contar 
con la alegría y la energía de 
Ana Isabel Rodrigues y de 
Afonso Silva. 
 Queremos agradecer a la 
asamblea provincial y a las 
comunidades la confianza que 
han depositado en nosotros. 
Pero, sobre todo, queremos 
pediros vuestra ayuda y entu-
siasmo en los años venideros 
para que podamos responder 

a las necesidades y priorida-
des de nuestra provincia. 
¡Todos tenemos que remar 
en esta barca que es la nues-
tra, reconociendo las dificul-
tades que tendremos que 
atravesar, pero confiando en 
que Jesús, que duerme en el 
fondo de la barca, nos acom-
pañará y apoyará siempre! Y 
que, detrás de las nubes, 
siempre habrá rayos de sol. 
 La Carta de Fe y Luz es el 
documento más importante 

 

de nuestro movimiento. Ahí 
es donde vamos a "beber de la 
fuente" para recordar siempre 
lo que es fundamental para Fe 
y Luz. 
 Desde el principio, se nos 
dice que la vocación de Fe y 
Luz es formar comunidades 
de encuentro: "Cada encuen-
tro lleva consigo un tiempo 
para reunirse, para hablar jun-
tos, para escucharse mutua-
mente. Lo esencial es crear 
vínculos personales en los que 

Luis Teresa C. Catarina Teresa B 
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se descubren los sufrimientos 
y los valores del otro, donde 
se aprende a conocerle por su 
nombre." (Carta I, 1). 
 En estos tiempos más difí-
ciles en los que no podemos 
abrazarnos, ni cantar o bailar 
juntos (algo que nos gusta 
tanto), no podemos olvidar-
nos de este encuentro de 
amistad individual, que es el 
pilar de nuestras comunida-
des. Tenemos que intentar 
cultivar nuestras relaciones 
personales, escucharnos los 
unos a los otros, y «llamar a 
cada uno por su nombre», 
aunque no sea en persona. Es 
precisamente, en los momen-
tos de mayor dificultad cuan-
do más brilla el tesoro de la 
amistad que descubrimos en 
nuestra comunidad. Es en 
esos momentos cuando más 
se necesita. Y suele ser a tra-
vés de la comunidad, a través 
de nuestros amigos, que Jesús 
nos habla a cada uno (y a tra-
vés de cada uno) y dice: "Eres 
importante. Eres muy queri-
do". 
 Mi mandamiento es este: 
"Amaos los unos a los otros 
como yo os he amado. Nadie 
tiene amor más grande que 
quien da la vida por sus ami-
gos. Vosotros sois mis amigos, 
si hacéis lo que yo os mando. 
 En adelante, ya no os lla-
maré siervos, porque el siervo 
no conoce lo que hace su se-
ñor. Desde ahora os llamo 
amigos, porque os he dado a 
conocer todo lo que he oído a 
mi Padre. No me elegisteis vo-
sotros a mí; fui yo quien os 
elegí a vosotros, y os he desti-

nado para que vayáis y deis 
fruto abundante y duradero. 
Así, el Padre os dará todo lo 
que le pidáis en mi nombre. 
Lo que yo os mando es esto: 
que os améis los unos a los 
otros." (Jn 15,12-17) 
 En ese sentido, la priori-
dad de "Servir a la comuni-
dad", que debatió y eligió la 
asamblea provincial, será 
una parte muy importante 
del trabajo de este equipo 
provincial, y de todos noso-
tros, los miembros de esta 
provincia. Es importante 
apoyar a las comunidades 
para que puedan florecer, 
crecer y se nutran de esta 
unidad fundamental de Fe y 
Luz: comunidades de en-
cuentro, cuyo núcleo son las 
personas con discapacidad, 
rodeadas de sus familias y 
amigos, en concreto de los 
jóvenes, como dice la Carta. 
Así que os dejamos el reto de 
regresar una y otra vez a lo 
fundamental: cada vez que 

La provincia Luzitana  

tiene 16 comunidades 

os reunáis, elegid leer y refle-
xionar sobre un pasaje de la 
Carta, la fuente de nuestro 
movimiento. Será una manera 
de respirar profundamente, 
recuperar fuerzas y concen-
trarse de nuevo en lo esencial 
para Fe y Luz. El equipo pro-
vincial hará lo mismo en todas 
sus reuniones. Encontraréis la 
Carta y todos los documentos 
en el sitio web de nuestra pro-
vincia: 
www.feeluzportugal.org/ 
 Por último, os deseamos a 
todos un hermoso tiempo de 
Pascua, lleno del amor del Se-
ñor que, como dice nuestra 
canción: "é-ma-ra-vi-lho-so!" 
Rezad por nosotros, y por to-
das las comunidades de la 
provincia y del mundo, para 
que todos seamos una repre-
sentación importante en el 
mundo del don que son nues-
tros amigos especiales y nues-
tras comunidades. 
  

El equipo provincial 
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Una sesión de formación 
En torno al tema: "Un tesoro para compartir" 

Reportaje en Bélgica 

¿Qué es un "tesoro"?  
Para muchos, es un cofre 
lleno de oro, de joyas, de ri-
queza y de dinero... Y lucha-
mos para conseguirlo.  
 Pero, para Dios, el tesoro 
es lo que distribuye en el cora-
zón de todos los hombres, sus 
hijos. 
 ¿Entonces, yo también? 
¿Cuál sería mi tesoro? Para 
mí, es lo que recibo de Dios y 
de los demás: el amor, la ale-
gría, la ayuda que me dan. 
Este tesoro es para compartir-
lo: para dar amor, para repar-
tir alegría, para prestar un ser-
vicio. 
  
 Y, en Fe y Luz, ¿qué teso-

ro he descubierto? 
 A través de la fe de nues-
tros amigos, he descubierto la 
autenticidad, la alegría, la 
amistad, una cara de Jesús 
hoy. 
 Compartimos nuestras ale-
grías y nuestras penas.  Vivo 
más la simplicidad, la unidad 
en la diversidad, todos somos 
diferentes. Y esta diversidad 
es una riqueza. La persona 
con discapacidad es un tesoro. 
Lo comparte sin esperar nada: 
el amor, la alegría, las emocio-
nes, las palabras que salen 
directamente del corazón y 

  

Nuestra amiga Thérèse (comunidad Emaús en Bélgica) tuvo la oportunidad de 
participar en una jornada de formación de Fe y Luz por videoconferencia.  
Le gustaría compartir con nosotros los principales temas que se debatieron. 

dan una nueva luz a la fe.   
 Jesús ofrece un lugar pri-
vilegiado a los más peque-
ños. Bienaventurados los lim-
pios de corazón, porque ellos 
verán a Dios. 
 En nuestra sociedad, en-
tendemos el corazón como 
el hogar de nuestras emocio-
nes. Pero he aprendido que, 
en la Biblia, el corazón tiene 
otro significado: es el centro 
de los pensamientos, el cen-
tro de las decisiones. Biena-
venturados aquellos que tie-
nen un corazón limpio, por-
que verán a Dios. Cuida bien 
tu corazón, pues de él nace 

la fuente de la vida. Dios es 
quien escudriña nuestros 
corazones y puede hacerlos 
puros. 
  

¿Qué es para mí el cora-
zón? 

 Es lo que late en el cuer-
po, y nos permite vivir. Late 
más fuerte, más rápido 
cuando se produce un es-
fuerzo físico y emocional. 
Pero el corazón es el amor, 
la generosidad, la compa-
sión... 
 Abrir el corazón es dejar-
se sensibilizar, dejarse amar, 
aceptar al otro, amar, no juz-
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gar. Cuando la cosas te llegan 
al corazón, te implica, no te 
quedas indiferente. 
 ¿Y el tesoro? Nos pasamos 
toda la vida buscándolo, aun-
que está dentro de nosotros. 
 Es lo mejor de nosotros 
mismos, lo que podemos 
compartir y cuanto más com-
partimos, más crece. El mis-
mo Jesús es un tesoro, se da a 
sí mismo. 
  
 En esta época de pande-
mia, en la práctica, ¿qué hace-
mos para que brote el tesoro y 
crezca a nuestro alrededor? 
Tenemos que pensar en todo 
lo que podemos hacer para 
mantener el contacto. Y cuan-
do podamos volver a vivir co-
mo antes, pensemos en todo 
lo que podemos compartir 
para vivir en comunidad y cre-
cer a nuestro alrededor, en 
nuestras reuniones, nuestros 
retiros, nuestras parroquias, 
toda la Iglesia... 
 Me gustó mucho vivir esta 
experiencia de un encuentro 
en el que todo el mundo tuvo 
la posibilidad de expresarse, 
en el que las enseñanzas fue-
ron enriquecedoras y densas, 
y me gustaron las canciones, 
aunque el sonido no fuera 
muy bueno. 
 Me di cuenta de que las 
otras comunidades están vi-
viendo los mismos problemas 
que nosotros en este momen-
to, pero también en épocas 

 

normales. Faltan personas 
nuevas, jóvenes, amigos, y 
no siempre se leen los co-
rreos. 
 Todos tenemos dificulta-
des para ponernos en con-
tacto, para vernos y organi-
zar actividades en esta épo-
ca, pero todo el mundo pue-
de, según sus posibilidades, 
abrir su corazón y compartir 
su tesoro. 

 
  

Thérèse Hubert 
"Grand Large", N°25 

 

Vivir lo esencial de Fe y Luz  
en medio de una pandemia 

 

Una colección de testimonios y experiencias  

de todo el mundo  
 
 

Este librito es un TESORO. Tened mucho cuidado al abrirlo y 
al leerlo, porque os váis a encontrar ideas que son joyas y 
experiencias y testimonios de grandísimo valor. Un tesoro 
hecho a base de creatividad y corazón que nos va a ilumi-
nar y ensanchar la vida a todos los que formamos parte de 
esta familia de Fe y Luz. 
Este TESORO se nos da como un regalo, como un don. 
Comunidades de muchos países habéis mandado vuestras 
experiencias y después de leerlas, me he sentido lleno de 
gratitud y de emoción… 
 

Raúl Izquierdo, coordinador internacional 
 

Descargar en el sitio:  

https://www.feyluz.org/rubriques/haut/actualites/1durante

-la-pandemia.pdf 

Abrir el corazón  
es dejarse amar  

para aceptar al otro, para amarlo 
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S eis meses después de mi ordenación, mi 
obispo me envió a una parroquia; tenía 
que sustituir a un cura que llevaba allí 

más de treinta años. Me di cuenta de que a los 
feligreses les costaba aceptarme. La tarea fue 
dura, pero fructífera, y no habría sido así sin la 
ayuda de un niño llamado Gabriel... el prota-
gonista de esta historia. 

 

 La segunda semana después de mi llegada, 
una joven pareja me presentó a su hijo con 
síndrome de Down. Me pidieron que lo acep-
tara como monaguillo. Primero, tuve el impul-
so de negarme, no porque fuera un niño con 
capacidades diferentes, sino por todas las difi-
cultades con las que había empezado mi mi-
nisterio, pero no pude decir que no, porque 
cuando le pregunté si quería ser mi monagui-
llo, no me respondió, sino que me abrazó por 
la cintura. ¡Qué buena manera de convencer-
me! 

 

 Le cité para el domingo siguiente, quince 
minutos antes del comienzo de la eucaristía y 
allí se presentó, muy puntual, con su sotana 
roja y su sobrepelliz blanco que su abuela le 
había cosido para la ocasión. 

 

 Tengo que añadir que su presencia me trajo 
más feligreses, porque sus familiares querían 
verlo hacer sus pinitos como monaguillo. Te-
nía que preparar todo lo necesario para la eu-
caristía. No tenía sacristán ni campanero, así 
que me tocaba correr de un lado a otro, y no 
fue hasta que empezó la misa que me di cuen-
ta de que Gabriel no sabía servir la misa; con 
las prisas, solo se me ocurrió decirle: Gabriel, 
tienes que hacer todo lo que yo haga, ¿vale? 

 

 Gabriel es el niño más obediente del mun-
do, así que empezamos la celebración, y cuan-

Testimonio 

El beso de Jesús 

do besamos el altar, el pequeño se quedó como 
si estuviera pegado; durante la homilía, vi que 
los feligreses sonreían, lo que alegró mi cora-
zón de joven sacerdote, pero después me di 
cuenta de que no me estaban mirando a mí, 
sino a Gabriel, que seguía intentando imitar 
mis movimientos. En fin, esos son los detalles 
de mi primera misa con mi nuevo monaguillo. 

 

 Cuando terminé, le dije lo que tenía que 
hacer y lo que no y, entre otras cosas, le dije 
que el altar sólo lo podía besar yo. Le expliqué 
cómo el sacerdote se une a Cristo con ese beso. 
Me miró con sus grandes ojos interrogantes, 
sin entender del todo la explicación que le es-
taba dando... E, ignorando lo que le decía, me 

El 21 de enero, el padre Rubén Pérez de Ayala, un joven sacerdote de 36 años, mu-
rió en la explosión de un edificio en Madrid causado por un escape de gas. He 
aquí un texto muy conmovedor escrito por este joven sacerdote. 
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dijo: Pero yo también quiero besarlo... Le expli-
qué otra vez por qué... Acabé diciéndole que lo 
haría yo por los dos. Parecía satisfecho con esa 
explicación. 

 

 Pero el domingo siguiente, al empezar la 
celebración y besar el altar, vi que Gabriel puso 
la mejilla en el altar y bajó los escalones con 
una gran sonrisa. 

 

 Tuve que decirle que dejara de hacer eso. Al 
final de la misa le recordé: Gabriel, te dije que 
yo lo besaría por los dos. Me respondió: Padre, 
yo no lo he besado. Él es quien me ha besado... 
Me puse muy serio y le dije: Gabriel, no juegues 
conmigo... Respondió: Pero es verdad, ¡me ha 
dado un montón de besos! 

 

 La forma en que me lo contó me llenó de 
una envidia sana; al cerrar la iglesia después de 
saludar a mis feligreses, me acerqué al altar, 
apoyé la mejilla y pedí: Señor... bésame como a 
Gabriel. 

 

 Este niño me recordó que el trabajo no era 
mío, y que el corazón de esas personas solo se 
podía ganar gracias a esa dulce intimidad con 
el único sacerdote, Jesucristo. 

 

 Desde entonces, mi beso en el altar es doble, 
porque siempre, después de besarle, pongo la 
mejilla para recibir su beso. ¡Gracias, Gabriel! 
 Acercar a otros al misterio de la salvación 
nos llama a vivir nuestro propio encuentro. Al 
igual que yo, que gracias a mi querido mona-
guillo Gabriel, he aprendido que antes de besar 
el altar de Cristo... ¡tenía que ser besado por Él! 

 

 Señor Jesús, haznos sentir tus besos cada día 
para que nuestros corazones no necesiten más 
amor, pues tú lo colmas todo... 
  
  

Aleteia, febrero de 2021 

Padre, no lo he besado.  
Me besó... 
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S er madre siempre ha sido mi sueño. Me 
enteré de que estaba embarazada el día 
de mi cumpleaños. ¡Fue el mejor regalo 

que podía recibir! 
  
 El embarazo fue muy bien y nosotros toma-
mos todas las precauciones posibles. Todos los 
análisis eran correctos y esperaba con impa-
ciencia el nacimiento de Afonso. Había hecho 
tantos proyectos para él y para nosotros... El 
día que nació, todo se torció, y el que debía 
haber sido un día de lo más feliz se convirtió 
en una pesadilla. El parto fue muy mal y Afon-
so tuvo una septicemia y se lo llevaron a neo-
natología entre la vida y la muerte.  
  
 Cuando pude ver a Afonso, el médico me 
advirtió que tenía que estar preparada, porque 
se encontraba en muy mal estado y era muy 
posible que no sobreviviera hasta el día si-
guiente. El mundo se derrumbó. Cuando me 
quedé a solas, lloré sin parar pidiendo a Dios 
que me diera fuerzas y salvara a mi hijo. A las 
21 h pedí ir a neonatología porque quería ver a 
mi hijo. Pregunté a la doctora por lo que me 
había dicho antes, y me repitió que tenía que 
prepararme para lo peor. Le respondí que la 
última palabra la tiene Dios y no los hombres, 
y que si Dios me había dado a este hijo, no me 
lo iba a quitar. 
  
 Afonso pasó diez días en neonatología, con 
un proyecto muy negativo. Al décimo día pudi-
mos llevárnoslo a casa, sin prever que pudiera 
haber más problemas. A medida que crecía, 
observamos que a Afonso la faltaba fuerza 
muscular y presentaba un escaso desarrollo 
cognitivo. A los diez meses, pedimos una se-

gunda opinión médica: Afonso tenía una hipo-
tonía severa y varias lesiones cerebrales.  
  
 Todos los pronósticos apuntaban a que 
nunca abandonaría su cama, entre otras difi-
cultades. Nunca acepté este pronóstico, y ofre-
cí a mi hijo a Dios. La vida que habíamos pla-
neado no iba en la dirección que habíamos 
previsto. Tuvimos que aprender otro lenguaje. 
En lugar del sol, encontramos cantidad de nu-
bes, lluvia y tormentas.  

Ser madre, un sueño 

Testimonio 

Alphonse 

Ana Isabel Rodrigues es miembro del equipo provincial de la provincia Luzitana 
y de la comunidad Santa Maria de Arrifana, en la diócesis de Porto. Hoy, Ana Isa-
bel nos da su testimonio sobre el nacimiento de su hijo Afonso, sobre su fe y su 
confianza.  
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 Alguien me dijo una vez que si tenía fe, de-
bía confiar en Dios, porque Él me daría todo lo 
que necesitara. Así lo hice, y aunque es un ca-
mino con muchas piedras, las recogemos, por-
que luego que se convierten en victorias.  
  
 Afonso dio sus primeros pasos a los ocho 
años y medio, sin que los médicos entendieran 
cómo, ya que las pruebas eran similares a las 
del nacimiento. 
  
 A lo largo del camino, hemos tenido mu-
chos amigos, amigos que se han quedado a 
nuestro lado. Hemos perdido a algunos que no 
pudieron adaptarse a nuestra nueva realidad. 
Hemos encontrado otros amigos nuevos. To-

dos esos amigos nos ayudaron a hacer un ca-
mino nuevo, pero me faltaba algo. Me hubiera 
gustado que Afonso tuviera un lugar en la Igle-
sia: siempre lo llevaba a misa y le decía que 
íbamos con nuestro amigo Jesús, que quería 
mucho a Afonso. 
  
 Un día, una amiga me dio un folleto de Fe y 
Luz. Me pareció muy interesante y decidí po-
nerme en contacto. Recibí una invitación para 
participar en un encuentro de comunidad. 
Fuimos, y fue amor a primera vista: el cariño 
que encontramos, la alegría, la sensación de 
ser iguales porque todos pasamos por el mis-
mo tipo de situaciones fue como un bálsamo 
para nosotros. El amor que mi hijo recibe de 
parte de los coordinadores y de todos los ami-
gos es algo extraordinario, le veo feliz y eso me 
hace feliz. 
  
 La mayoría de las veces, la gente piensa que 
un niño con discapacidad no debe ir a misa, ni 
a la catequesis, ni participar en otras activida-
des... Pero el lugar adecuado para ellos es la 
Iglesia, donde se sienten en casa, porque Jesús 
siempre cuidó de los que más lo necesitaban.  
  
 Afonso tuvo la primera comunión más bo-
nita que hubiera podido imaginar, rodeado de 
amigos, el día de la Fiesta de la Luz. Los en-
cuentros de Fe y Luz siempre son momentos 
valiosos para nosotros, en los que aprendemos 
a ser felices en la diferencia. Todos estamos en 
el mismo barco.  
  
 Estos hermosos momentos nos dan la fuer-
za para seguir caminando y luchando, porque 
Dios está con nosotros, y en este camino nos 
da todo lo que necesitamos  
  
 ¡Hablar de Fe y Luz a todos vuestros ami-
gos, porque es una escuela de vida y amor!  
  
 

Ana Isabel Rodrigues  

Afonso tuvo la primera comunión  
más bonita que hubiera podido imaginar 

odeado de amigos, el día de la Fiesta de la Luz 
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E n la habitación del convento de Nuestra 
Señora del Pozo, en la que se reúne 
nuestro grupo y cuyas ventanas dan al 

puerto de Beirut, tras una breve presentación 
de los veinte participantes provenientes de 
Siria, tomó la palabra Maha, una madre de 
Damasco. Cuando nació su hijo Karim, todo el 
mundo le decía: "Un problema, tu hijo tiene un 
problema, tienes que aceptarlo y ya está, acép-
talo". "El sufrimiento marginaliza, me encerré 
en casa, con mi hijo, y sufrí», recuerda. En un 
Equipo de amistad1 Maha se abre, su corazón 
se libera. Actualmente, es responsable, y afir-

ma: "Ya no soy solo la mamá de Karim, vuelvo a 
ser Maha, y quiero transmitir mi experiencia".   
 Los jóvenes amigos presentes –Whala, Alaa, 
Firaz, Nayef y otros– dan testimonio de la libe-
ración lograda en sus corazones por la presen-
cia y la confianza de sus amigos discapacita-
dos, al igual que en El Arca o en Fe y Luz. Pe-
ro, poco a poco, la conversación se vuelve más 
sensible. Firaz explica que en ciertos medios, 
la pertenencia confesional supone todo un 
obstáculo. Como suní, sufrió el rechazo y la 
discriminación al entrar en contacto con fami-
lias chiíes. Al principio, incluso se preguntaba 
si sería capaz de hacerlo. Conoció a tal o cual 
persona con discapacidad y se dejó enseñar: 
sus prejuicios desaparecieron, se hicieron ami-
gos. Y Roy Moussalli, antiguo responsable de 
Fe y Luz, e iniciador de estos Equipos de 
Amistad, dijo: "Cuando se va hacia la persona 
con discapacidad, no se va hacia el enemigo. 
Los equipos se convierten en un espacio de diá-
logo, de descanso y de amistad". 

Fragilidades sin fronteras  

Tengo fe en ti. La paz es frágil, pero la fragilidad puede conducir a la paz 

Testimonio 

En 2020, cuatro amigos se vuelven a encontrar. A estos antiguos miembros de Fe y 
Luz y de El Arca, la persona con discapacidad les condujo por un nuevo camino, 
el de Fragilité sans frontières (Fragilidad sin fronteras). En el transcurso de 
tres encuentros, en Beirut, Alejandría y París, se confirma la experiencia de que 
la fragilidad puede derribar las barreras que erigen las pertenencias religio-
sas y culturales.   

1  Equipos de amistad: en Siria, son pequeños equipos 

en los que se reúnen familias con un hijo con discapaci-
dad y voluntarios, musulmanes o cristianos, para ofre-
cer su amistad, jugar, cantar, bailar... Actualmente, exis-
ten unos cincuenta equipos.  
http://www.sssd-ngo.org 

http://www.sssd-ngo.org/
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• www.facebook.com/groups/
fragilitesansfrontieres 

• fragilitesansfrontieres@gmail.com 
 

• Una pellicula 
− 20 mn : 

https: //youtu.be/d29UUpzjNS8 
− 5 mn : https://youtu.be/xnEC3kiIDAo 

 El grito a Dios    
 En Beirut, como en Alejandría y París, 
cuando al compartir han salido a la luz las he-
ridas más íntimas, la impotencia de los cora-
zones y de las vidas, se eleva un grito a Dios. 
Maha empieza: "Sí, grito a Allah y le pregunto: 
¿de qué te sirve hacernos sufrir?" Después de 
un largo silencio, dice: "Me ha enviado amigos, 
que calman el sufrimiento; el consuelo ha en-
trado en mi corazón". Raghad añade: "Siempre 
hablo con Allah, y no entiendo el por qué de 
tantas injusticias. Sin embargo, sé que Dios no 
es injusto, es el Misericordioso."  
 Los participantes se adentran en la confian-
za y confiesan, a media voz, el miedo al cris-
tiano, el miedo al musulmán. Bachir, de Minia 
(Egipto), reconoce la desconfianza que le in-
vadía en sus inicios en el taller de El Arca. Pe-
ro poco a poco, gracias a las personas con dis-
capacidad, los prejuicios se derrumbaron, y se 
forjó una amistad día tras día con sus herma-
nos musulmanes. Como dice Whala: "No ven-
go porque soy cristiana, sino para cuidar al 
otro. Nuestra humanidad común es más pro-
funda que todas nuestras diferencias. Tengo fe 
en ti". 
  
 También en Francia 
 Este es también el testimonio de Flore en 
París: desde hace tres años, es miembro del 
grupo Cœur de maman1 (Corazón de mamá), 
que reúne a mujeres parisinas de toda la vida, 
malienses y argelinas, todas ellas reunidas pa-
ra compartir su vida cotidiana con sus hijos 
discapacitados y recuperar las fuerzas, y se 
emociona profundamente al descubrir una 
hermana en Kheira, Hatouma o Sitan. 
«Nuestras penas y nuestras alegrías, nuestros 
miedos y nuestras esperanzas como mamás 
nos unen; no dudamos en rezar la una por la 
otra, pero no juntas, sino cada una con su fe. ¡Y 
Dios escucha nuestro clamor!».  
  

1 Corazón de madre (Cœur de maman): En Francia, 
grupos en los que se reúnen madres con un hijo enfer-
mo o discapacitado para intercambiar ideas y recupe-
rar fuerzas. Actualmente, se reúnen unos 50 grupos.  
http://coeurdemaman.net 

 Así es como nació Fragilité sans frontières 
(Fragilidad sin fronteras), del deseo de co-
nectar iniciativas o grupos aislados que reú-
nan personas con discapacidad y marcadas 
por la diversidad. ¿No necesitan vínculos, 
formación y apoyo para vivir su carisma de 
fraternidad? Entre ellas, les gusta decir: "La 
paz es frágil, pero la fragilidad puede conducir 
a la paz". 
  

Marie-Vincente Puiseux,  
Corazón de mamá 

Con Roy Moussalli, Equipos de amistad 
Odile Skjellaug y Patrick Fontaine  

El Arca Internacional 

http://coeurdemaman.net/
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Elvira 

 Pasaron seis meses y entonces apareció esa 
mirada, esa sonrisa alegre, esa carita familiar 
y, por último, esa poderosa sensación que me 
invade aún cada vez que lo tengo cerca. Ese 
renacuajo del que tanto había renegado, de 
repente, me calmó y sanó las heridas que creía 
incurables. Como una liberación, con su tacto, 
todas las aprensiones desaparecieron, una tras 
otra. 
 Al echar la vista atrás, diría que necesitaba 
algo de tiempo para aceptarlo como es. Sí, es 
verdad, mi hijo tiene síndrome de Down, pero 
es mi hijo... y lo amo a pesar de todo. 
 Hoy me siento muy cerca de él, y juntos 
estamos haciendo todo lo posible para darle 
todas las oportunidades que podamos. Exacta-
mente como lo mismo que habría hecho por 
cualquier otro. Y cada mañana cuando me le-
vanto, sí, mi hijo sigue teniendo una discapa-
cidad y, sin embargo, en nuestros corazones 
no ha cambiado nada. Porque, como antes, 
estamos juntos y, como antes, nos amamos y 
seguimos nuestro camino.  
  
 
 

Philippe 
Papá de Pierre, 14 meses 

 

¿Qué recibimiento podía ofrecer? 

Testimonio 

C uando mi pareja me anunció que estaba 
embarazada por segunda vez, nos pusi-
mos muy contentos. A partir de los 40 

años, suele ser más arriesgado y, a pesar de 
todo lo que sabíamos sobre el tema, no nos 
preocupaba. Semana tras semana, las pruebas 
se sucedían y los riesgos se revelaban poco a 
poco. Pero en ese momento, cuando nada es 
seguro, uno quiere creer en su buena suerte y 
se dice que esas cosas solo les pasan a los de-
más. Pero dime, ¿qué piensas? ¿Crees que debe-
mos seguir adelante? 
 Esta pregunta, tan insignificante para el 
95 % de las familias, se convirtió rápidamente 
en la causa de una auténtica guerra en nuestra 
pareja. Era incapaz de hablar sobre el tema. 
Recuerdo que me había cerrado en banda a 
cualquier discusión en este sentido, y no, no 
quería seguir adelante. Cuanto más se redon-
deaba la barriga de mi pareja, más aumentaba 
la tensión en torno a esa amenaza que iba a 
ocurrir ya destruir todo lo que habíamos pasa-
do años construyendo. No me importaban los 
sentimientos de mi pareja, porque mi veto no 
se había respetado. Así que amenacé con de-
jarla, aunque por dentro sabía que era incapaz 
de hacerlo. 
 Y a mediados de otoño, llegó. La razón de 
todas nuestras discusiones estaba ahí, y para 
mí, al principio, no existía. Aturdido por la 
conmoción, como después de un accidente de 
coche, estaba destrozado. No hacía nada por 
él, y cuando mi pareja me pedía que me ocu-
para de él, le decía: «¡Tú lo has querido, así 
que ocúpate tú!».  Poco después, incapaz de 
enfrentarme a ese torrente de emociones ne-
gativas, decidí dejar mi trabajo. Pasaron los 
meses y me sumí en una depresión. Yo, que 
me dedicaba a rumiar en mi rincón, perdido 
entre la preocupación y el desprecio por mi 
pareja, ¿qué recibimiento podía ofrecer a ese 
niño con semejante percepción de la realidad? 
Yo no había elegido ese destino, y sin          
embargo... 
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Kathleen Jopp 

Testimonio 

 

 

R ecibí el triste mensaje del fallecimiento 
de Kathleen el 11 de marzo. Muchos de 
nosotros la recordamos de las reuniones 

internacionales como la encantadora cantante 
con el traje tradicional austriaco. 
  
 Kathleen era inglesa, pero su marido era de 
origen austriaco, así que se vino a vivir al Tirol. 
Juntos tuvieron tres hijos, de los cuales Rein-
hold, el más pequeño, tenía una discapacidad 
intelectual. Cuando Reinhold creció, Kathleen 
buscó una escuela, pero no encontró ninguna 
cerca. En 1984, su madre que vivía en Inglate-
rra, cayó enferma, así que decidió que ella y 
Reinhold se irían a vivir con ella. Allí, en la pa-
rroquia anglicana de la iglesia de St Peter, en 
Leeds, entró en contacto con una comunidad 
de Fe y Luz, guiada por el reverendo Bob Broo-
ke. Ella y Reinhold se sintieron conmovidos 
inmediatamente por la amabilidad de todos los 
miembros. 
  
 Tras el fallecimiento de su madre, ambos 
regresaron al Tirol, pero no se olvidaron de Fe 
y Luz. 
  
 Kathleen habló con el obispo Reinhold 
Stecher sobre su sueño de fundar Fe y Luz en 
Innsbruck. Así que invitaron a Bob Brooke pa-
ra que fuera a ayudarles. La comunidad se fun-
dó en 1988 en la parroquia de Todos los San-
tos. La comunidad ha sido ecuménica desde el 
principio. 
  
 Durante más de 25 años, fue la coordinado-
ra de la comunidad. Además de las reuniones 
mensuales, todo el grupo se fue de vacaciones 
varias veces: a Graz, Klagenfurt, Inglaterra y 
Taizé en Francia. 
 

 Kathleen representaba mucho para Fe y Luz 
en Innsbruck, pero también para Fe y Luz en el 

Tirol. Desde 1988, y a menudo gracias a ella, 
nacieron muchas comunidades.  
  
 Por desgracia, a día de hoy no queda ningu-
na comunidad en el Tirol. Kathleen también 
contribuyó a crear la primera comunidad de El 
Arca, donde su hijo Reinhold vive desde hace 
muchos años.  
  Os pido a todos que recéis por Kathleen y 
por su hijo Reinhold, y por todos los demás 
miembros de su familia.   
 ¡Estoy segurísima de que Kathleen está can-
tando en estos momentos en el coro de los 
ángeles! 
 

Hetty Gommans 
Excoordinadora de la provincia Corazón de Europa 
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Un musical 

Testimonio 

 

 

T 
ore Thomassen es un artista muy conoci-
do en Noruega que además es miembro 
de la comunidad Lillesand en el noroeste 

del país. Escribe canciones y les pone música. 
Ha creado muchas canciones para Fe y Luz y 
que utilizamos habitualmente en nuestras co-
munidades. Le preguntamos si podía compo-
ner un musical para el 50º aniversario, hacien-
do hincapié en la historia del nacimiento de Fe 
y Luz en Noruega.  
  

 Para celebrar el 50º aniversario, Noruega está preparando un evento sin 
precedentes en la historia de Fe y Luz: un musical y un concierto con músicos con 
discapacidad intelecutal, muchos de los cuales son miembros de Fe y Luz. 

Tore 

 Así que lo hizo. Pero entonces llegó el coro-
navirus y tuvimos que ir más despacio por el 
confinamiento. Todo debería estar listo para el 
15 de octubre siguiente, fecha de la representa-
ción. 
  
  Pero antes, el 15 de junio, la comunidad de 
Kongsvinger se dirigió al ayuntamiento de la 
ciudad para obtener apoyo económico para un 
concierto con Tore. El ayuntamiento aceptó. 
Fue fantástico. Creo que ha sido el primero de 
muchos conciertos con Tore. Toca distintas 
guitarras y el ukelele, la batería y otros instru-
mentos. Nos gusta a todos, y también nos gus-
ta su forma de comunicarse con el público. 
Tore estará acompañado por los músicos de 
Fargebandet, una orquesta en la que partici-
pan personas con discapacidad intelectual. 
  

Birgitt Aarrestad 
Coordinadora de la provincia "Auroras Boreales" 

"Fargebandet" 
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P ara preparar la fiesta de Pascua, la co-
munidad había preparado una celebra-
ción penitencial. Para mantener la aten-

ción, teníamos ante nosotros una reproduc-
ción de El Retorno del Hijo Pródigo, de Rem-
brandt. Mientras que recibía a los participan-
tes en una sala contigua, la comunidad se pre-
paraba para este proceso rezando, cantando y 
guardando el silencio.  
  
 En aquel entonces teníamos a Hélène en 
nuestra comundiad, que era casi totalmente 
sorda. Se emocionaba mucho cuando venía a 
las reuniones de Fe y Luz, le costaba mucho 
estarse quieta. Además, como era sorda, no 
podía oírse a sí misma, ¡pero todos los demás 
sí que la oían! En la mesa, le costaba quedarse 
sentada, así que estábamos algo preocupados 
por esta celebración. Primer milagro, durante 
todo el tiempo que duró la celebración, que 
fue mucho, no se escuchó a Hélène en          
absoluto...  
  
 Después, en algún momento, se levantó y 
se presentó ante mí. Me preguntaba qué iba a 
decirme y qué iba a decirle yo, porque solo se 
expresaba con gritos y no oía nada. Con sus 
andares irregulares se dirigió ante mí y se puso 
en la actitud del hijo pródigo, la actitud que 
había visto en el cuadro, de modo que lo único 
que tuve que hacer fue tomar la actitud del 
padre que acoge a su hijo, y después nos sepa-
ramos sin mediar palabra. En ese momento 
sentí la alegría que podía tener el Padre cuan-
do acoge a su hijo que regresa a él, y la alegría 
del perdón dado y recibido: lo que importa no 
son las palabras, sino la actitud del cuerpo y 
del corazón. «Lo que ha escondido a los savios 
y prudentes, se lo has dado a conocer a los sen-
cillos».     
  
Hermano Cyrille de Raymond 

 La alegría del perdón 

Testimonio 

 
 

El 14 de febrero de 2021, en el día de 
San Cirilo, el Hermano Cyrille nos 

dejó...  
  

La tristeza, la alegría y el agradecimiento 
forman parte de nuestra vida. La tristeza de 
ver partir a un amigo, Cyrille, con quien he-
mos compartido tantos años en Fe y Luz. La 
alegría de saber que se ha unido a nuestro 
Padre. La alegría de saber que ahora está en 
la Luz y que su presencia será muy diferente 
pero siempre igual de generosa. Y el agrade-
cimiento por todo lo que Cyrille nos ha apor-
tado. 
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D urante este periodo difícil y agotador 
para todos nosotros, recibimos por telé-
fono este mensaje de saludo desde la 

Residencia General Cornet (en Nivelles,        
Bélgica). 
 Los residentes se acuerdan de todos sus 
amigos de la comunidad: todos esperan con 
impaciencia nuestros encuentros.. 
 La expresión "las lucecitas" no es nueva en 
nuestra comunidad: creo que fue Marilou 
quien la utilizó por primera vez, hace muchos 
años. 
 Quizá era una forma de abreviar: para ha-
blar de los miembros de nuestra comunidad 
que forman parte de Fe y Luz, se inventó este 
bonito apelativo, "las lucecitas"... 
 Y durante este periodo, en el que hemos 
estado todos metidos en casa, nos hemos visto 
obligados a reflexionar y, por qué no, a medi-
tar. Y dejo a mi mente vagar como en un estri-
billo inquietante. 
 ¿Quién controla al viento? ¿El Espíritu so-
pla sobre nosotros para invadirnos de repente 
como una tormenta o suavemente para im-
pregnarnos lentamente? ¿Quién lo dirá? 
¿Quién lo explicará? 
 Sin duda, estas lucecitas llegaron con una 
suave lentitud, como en una caminata por la 
noche, cuando los ojos se acostumbran a la 
oscuridad y vemos aparecer el titilar de las es-
trellas sobre el fondo del cielo negro. Ahí es-
tán, esas pequeñas luces, preciosas guías que 
nos indican la dirección que hay que tomar, las 
"lucecitas".  
 Luego, un poco más adelante, en medio de 
los valles del campo, en las sombras del pue-
blo, aparecen unas ventanas iluminadas para 
darnos recibirnos mejor. Más «lucecitas». 
 Por último, unos cuantos cirios encencidos 
en la nave de la iglesia bajo una vidriera azul 
para recibirnos mejor. De nuevo, más 
"lucecitas".  
Lo que me llama la atención en esta reflexión 
onírica es el carácter modesto de esta estas 

Testimonio 

Hola, lucecitas 

lucecitas: no pretenden ser faros, proyectos, 
focos, ni siquiera neones, a cuál más orgulloso 
de la luz que ofrece. Simplemente son 
"presencia", "suavidad", "acogida», "confianza", 
"paciencia". 
 Gracias a nuestras "lucecitas" por estar ahí. 
 

La comunidad Emaús, Bélgica 
"Grand Large", N°25  
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Para reflexionar 
 

 12 de abril de 1971 – 12 de abril de 2021 
¡Fe y Luz tiene 50 años! 

que los peregrinos con discapacidad iban a vol-
ver decepcionados por no haber sido curados, a 
lo que Marie-Hélène Mathieu había respondido: 
"Pero sólo pediremos la curación de los corazo-
nes, para poder reconocerlos plenamente en su 
belleza única y ayudarlos a encontrar su lugar 
en la Iglesia y en la sociedad" ("Nunca más so-
los"). Pero estas reticencias no eran las mismas 
que las de los sumos sacerdotes y las de los es-
cribas: "Si es Cristo, que baje ahora de la cruz, 
para que lo veamos y creamos". (Mc 15,32) 
 No habían entendido que estaba en la cruz pre-
cisamente porque era Jesucristo. 
 Entonces, si se acepta a las personas con dis-
capacidad intelectual en los santuarios, en las 
parroquias, es una tolerancia que se les concede, 
siempre que no hagan demasiado ruido, que no 
perturben las bellas liturgias.  
 Quedan muchos escalones que subir para 
llegar a la cima del Monte de la Transfiguración 
antes de que oigamos a Dios decirnos de nuevo: 
"Este es mi Hijo amado, en quien me complaz-
co, escuchadlo". (Mt 17,5) 
  La alegría es un hecho, pero nosotros somos 
los que debemos escuchar a las personas con 
discapacidad, tienen mucho que decirnos, mu-
cho que enseñarnos. Por ejemplo, cuando en 
Lourdes, el Viernes Santo, empezaron a cantar 
aleluyas por toda la ciudad, hubo ciertas mira-
das poco amistosas... Sin embargo, el mensaje 
era claro: cuando Julie, después de haber llorado 
durante el relato de la Pasión, empieza a sonreír 
tras el anuncio de la muerte de Jesús, y dice: 
"¡Ya está, ahora puede resucitar!", significa que 
había entendido que para resucitar, primero hay 
que morir... ¡mientras que a nosotros nos gusta-
ría resucitar sin morir! Aceptamos la alegría de 
la Resurrección, pero no el sufrimiento de la 
Pasión. 
 Cincuenta años después de nuestra funda-
ción, todavía queda trabajo por hacer para anun-
ciar la buena nueva de Jesús, esta alegre noticia 
que sólo se puede entender con un corazón sen-
cillo. 
                                                Ghislain du Chéné 

 
1 "Nunca mas solos, la aventura de Fe y Luz"", M.H. Mat-
hieu, Life Editora 

L 
a peregrinación organizada a Lourdes en 
1971 fue, en un primer momendo, una 
reacción a lo que habían vivido Gérard y 

Camille Proffit, los padres de Loïc y Thaddée. 
Habían ido a Lourdes para presentar a sus hijos, 
con una discapacidad severa a María, y en el 
santuario, en medio de la muchedumbre, escu-
charon decir: "cuando se tienen hijos así, hay 
que quedarse en casa". ("Nunca más solos"1). 
Esta muchedumbre les pedía que se quedaran 
confinados en casa y que siguieran escrupulosa-
mente los gestos barrera; nunca se sabe, es posi-
ble que esos sean portadores de un virus peli-
groso y contagioso. 
 Esa misma muchedumbre había exigido a 
Pilatos: "¡Crucifícalo, crucifícalo!" 
Gérard y Camille volvieron a Lourdes en la Pas-
cua de 1971 con una muchedumbre muy dife-
rente. Eran 12 000 personas, de las cuales 4000 
tenían una discapacidad intelectual, procedentes 
de 15 países. Todos habían escuchado esta lla-
mada de Dios en el bautismo de Jesús: "Tú eres 
mi Hijo amadom, en ti me complazco" (Mc 
1,11). Esa muchedumbre era una multitud feliz, 
muy feliz, de hecho. Los peregrinos, después de 
haber recibido este bautismo en Lourdes, fueron 
testigos de esta alegría hasta los confines de la 
tierra. 
 Pero entonces, ¿ya estaba? ¿Las personas 
con discapacidad intelectual se habían ganado 
su derecho a entrar en los santuarios de Lour-
des? ¿Fe y Luz seguía teniendo sentido? 
¿Seguía teniendo una misión? Sí, por supuesto, 
era sólo un primer paso, un paso muy pequeño. 
Todavía había que responder a los que creían 
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Agenda internacional 
  

• 6 de junio: consejo provincial «Terra et Mare» (España Este), videoconferencia 

• 12 de junio: sesión de formación provincial «Mares y Volcanes» (Sur de Italia), videoconfe-

rencia 

• 26 de junio: asamblea provincial «Terra et Mare», videoconferencia 

• 26 de junio: retiro provincial «Corazón de las Américas y el Caribe» (Honduras, Nicaragua, 

Rep. Dominicana), videoconferencia 

• 28 de junio: retiro de las comunidades de Noruega, Lia gård  

• 9-11 de julio: peregrinación virtual por los 50 años de Fe y Luz de las provincias de 

EE. UU. y de Canadá 

• 10 de julio: sesión de formación provincial «Jesús Luz de los Andes» (Chile, Colombia, 

Ecuador, Perú), videoconferencia 

• 17-18 de julio: campamento de verano de las comunidades de Isla Rodrigues, Konokono 

• 18-24 de julio: campamento de verano de las comunidades de Eslovenia, Kančevci  

• 23-25 de julio: celebración del 30º aniversario del nacimiento de Fe y Luz en Lituania, 

Santuario de Siluva  

• 25-31 de julio: campamento de verano de las comunidades de Eslovenia, Pohorje  

• 1-7 de agosto: campamento de verano de las comunidades de Eslovenia, Soča  

• 17 de agosto: taller virtual sobre Fe y Luz para pastores y diáconos de la diócesis de Upp-

sala, Suecia 

• 1-3 de septiembre: sesión de formación para las comunidades de Noruega, Stenbeck 

Misjonssenter  

• 11 de septiembre: peregrinación por los 50 años de Fe y Luz, Brestanica, Eslovenia  

• 17-19 de septiembre: peregrinación provincial Reino Unido, Walsingham  

Para daros a conocer  
a la prensa de vuestro país 

Francia ha elaborado un dossier de prensa. Lo 
hemos traducido al inglés y al español. Contiene 
18 páginas de información y explicaciones. 
Contenido:  
- Fe y Luz en pocas palabras 
- La misión de Fe y Luz, quiénes somos 
- Breve historia de Fe y Luz 
- Fe y Luz en todo el mundo (países y número 

de comunidades) 
- Reconocimiento de la Iglesia (extractos de los 

distintos mensajes recibidos desde 1971) 
- 50 años: un tema común 
- Carta del Jubileo. 
Además de este dossier, el consejo de adminis-
tración ha elaborado un comunicado de prensa. 
  

Disponible en la web de Fe y Luz 
www.feyluz.org/ 

Nueva edición, de 1971 a 2021  
y nuevas ilustraciones. 

 
Disponible en la web de Fe y Luz  

www.feyluz.org/ 

 

Breve historia de Fe y Luz ilustrada 
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❖ Álbum de familia   ❖ 
Con su sencillez y alegría, 

compartió su vida con los 

más pobres y los más frágiles. 

Nos unimos en la oración a 

sus amigos y familiares. 

  

  
 

Ghislaine Jarry 

  

 

 

Con gran tristeza os comuni-

co el fallecimiento de Ghislai-

ne Jarry, el pasado 7 de ma-

yo... Esta gran dama fue una 

pionera de Fe y Luz en el Este 

de Canadá; pertenecía a la 

comunidad de las Ovejas de 

St. Clement desde hacía va-

rios años. 

En nombre de los miembros 

del equipo provincial, quiero 

transmitir mi más sentido pé-

same a sus hijos, a los miem-

bros de su comunidad y al 

coro "Les Papillons bleus" 

que tanto amaba. 

Descansa en paz, mi hermosa 

Gisou, te has merecido bien 

tu paraíso. 
 

Suzanne Belisle 

Secretaria provincial 

 

Alain Saint-Macary 

  

Alain nos dejó el 15 de febrero. 

Lo dió dado todo a El Arca du-

rante muchos años. También 

fue el impulsor de la peregri-

nación internacional de Fe y 

Luz en 1981. Tuvimos la opor-

tunidad de apreciar sus nume-

rosas cualidades de organiza-

ción y gestión.   

En acción de gracias por su 

vida, lo confiamos a la ternura 

de Jesús. 

  

  

 

Roberto Grimaldi 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Fallecido en Jesús, el padre 

Roberto ha partido a la gloria 

de Dios. Llevó la luz del Evan-

gelio a las comunidades de 

Honduras y Centroamérica 

durante muchos años. 

 

  

Reverenda Barbara Shisler 

  

Lamentablemente, quiero in-

formarles de que la reverenda 

Barbara Shisler falleció el 8 de 

mayo, a los 84 años.  

En 1997, Barbara fue ordenada 

como pastora de la Iglesia Me-

nonita. Hace 35 años fundó la 

comunidad de Indian Creek. 

Además, fundó la comunidad 

Circle of Hope en Perkasie, 

Pensilvania.  

Bárbara era poeta y escritora. 

Ha publicado numerosos ar-

tículos y poemas, además de 

varios libros: dos colecciones 

de poesía y libros, uno de ellos 

sobre la vida espiritual de las 

personas con discapacidad.  

Amaba profundamente a su 

marido, a sus tres hijos, a sus 

cuatro nietos y dos bisnietos, y 

a sus dos queridos perros.  

  

Pastora Pam Landis 

Vicecoordinadora provincial 

"EE. UU. Este" 
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❖ Álbum de familia   ❖ 
 Una acuarela de Ucrania 

 

Esta acuarela fue realizada en 
Ucrania para presentar a Fe y 

Luz en su página de Facebook. 

  

  

Un logo de México 

  

De Bélgica 

  

  

... Y de Chipre 

 El logo de la ascensión 

 

Este logotipo ha sido diseña-

do por Paula Chaparas Kear-

ney para la fiesta del Día de la 

Ascensión. Paula es la respon-

sable de la comunidad de 

St. Patrick's Olney, de EE. UU. 

Este.  

  
 

 El logo de Mélanie 

 

 

Mi nieta Mélanie ha dibujado 

este símbolo de Fe y Luz. Tie-

ne 5 años. 

Que Dios los bendiga a todos. 

  

Inge Switon-Rønnow,  
Responsable de la comunidad de 

"Vesterbro" en Dinamarca 

Nuevos coordinadores 
 

Francis y Claire Delor  

 

Francis y Claire son los nuevos 

coordinadores de la provincia 

«Francia entre dos mares». Son 

los sucesores de Michel y Sabi-

ne Arduino, que han llegado al 

final de su segundo mandato.  

  

Vincent Vilain es el nuevo teso-

rero. Sucede a Nicole Pru-

dhomme. 

  

Marie-Laure Wateau  

 

Nueva coordinadora de la pro-

vincia "France Rhône Azur". 

Sucede a Joël Arslanian. 

  

¡Damos la bienvenida a los 

nuevos coordinadores y las 

gracias a los antiguos por su 

gran labor! 
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La carta 
de Marie-Hélène 

LA FUERZA DE LA MIRADA 

C 
on las familias, a menudo hablamos de 
cómo nos miran los demás. "Mi hija su-
fre una profunda angustia emocional 

que los médicos no han podido curar. Come sin 
parar. Pesa más de 100 kilos. Ya no se atreve a 
salir. Dondequiera que vaya, sólo ve burlas o 
compasión. No lo soporta. Es un círculo vicio-
so. Solitaria y martirizada, “engulle“ cada vez 
más". 
 O: "Busco una comunidad que me acoja... 
he tenido una vida muy descontrolada, con dro-
gas, aventuras de todo tipo... No quiero volver 
a casa de mis padres. La última vez que me en-
contré cara a cara con mi padre, que recibió 
con tal enfado, que huí, quizás para siempre." 
 También está la mirada de quien no ve, in-
merso en sus propios asuntos. Puede que el 
malvado hombre rico ni siquiera se diera cuenta 
de que Lázaro estaba en la puerta de su casa, 
comiéndose la comida de los perros. 
 La importancia de la mirada: cómo se desva-
necerían los problemas de tantas personas con 
discapacidad si todas las miradas que les llegan 
fueran acogedoras y amables. Un padre nos es-
cribe: "Vamos a misa de diez, porque allí suele 
haber un anciano que no conocemos, pero cuya 
mirada está llena de dulzura y paz frente a 
nuestro hijo Christian, que sufre enanismo. Su 
sonrisa nos reconforta y nos da esperanza". 
 Sí, nuestra mirada es una fuerza poderosa y 
misteriosa. Damos vida o provocamos la muerte 
en función de cómo miramos a los demás. Pero 
no solo tenemos que reeducar nuestra mirada, 
pues no es más que el reflejo del corazón. Do-
minique lo sabe bien, no se deja engañar por la 
sonrisa técnica y mecánica de algunos visitan-
tes. Afirma: "Boca ríe, pero ojos no amables" 
"Porque del corazón vienen los malos pensa-

mientos, los homicidios, los adulterios, las for-
nicaciones, los robos, los falsos testimonios, y 
las injurias" (Mt 15,19). Y es también del cora-
zón del hombre de donde nacen la bondad y la 
paz. 
 "Sólo se ve bien con el corazón", dijo Saint-
Exupéry, y dibuja una caja en la que los que 
ven más allá de las apariencias saben que hay 
un cordero. La mirada, en este sentido interior, 
es el descubrimiento de las necesidades silen-
ciosas del corazón más allá del rostro deshecho 
o del corazón dolorido. Es el simple y evidente 
comienzo de una comunión. Como el sol de 
primavera derrite la nieve, el calor de nuestro 
corazón a través de nuestros ojos puede derretir 
los miedos, las angustias, el sentimiento de ser 
diferente, de ser rechazado. 
 Para cambiar nuestra mirada, primero tene-
mos que cambiar nuestro corazón. Pero, ¿quién 
puede cambiar su corazón con sus propias fuer-
zas? Solo Aquel que lo creó puede transformar-
lo en un corazón como el suyo, cuyo corazón es 
mucho más humano que el nuestro. Ese es su 
mayor anhelo desde nuestro nacimiento, ya que 
habita en nosotros por el bautismo, y cada vez 
que lo recibimos en la comunión. Simplemente 
espera nuestro sí. "Ven y transforma nuestro 
corazón de piedra en un corazón de carne" (Ez. 
36, 26), con un corazón bondadoso y humilde. 
Ven y transforma mi mirada en una mirada que 
da vida. 
  
 
  

 

Dieu m'aime comme je suis, Editions St Paul 
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Ven, padre de los pobres,  

ven, dador de gracias, 
ven luz de los corazones  


